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1. СМИ о Таймыре 
 
Уровень воды в Енисее поднимут на метр для возвращения судов с Севера 

Красноярская ГЭС увеличит сброс с 8 часов 25 октября на 900 кубометров в секунду, и 
уровень воды в Енисее повысится на метр. Как пояснили в Енисейском бассейновом водном 
управлении (БВУ), это необходимо для того, чтобы грузовые суда смогли вернуться с Севера. 

Напомним, в этом году из-за обмеления Енисея приостановили пассажирские перевозки. 
Енисейское речное пароходство, а также Таймырская топливная компания перестроили 
логистику. 

Эксперты отмечают, что приток в сентябре 2022 года в Саяно-Шушенское 
водохранилище составил всего 58 процентов от нормы, в Красноярское водохранилище – 86 
процентов от нормы. По расчетам специалистов, в октябре приточность возрастет до 88 
процентов, это и даст возможность сбросить воду и вернуться речному флоту к обычному 
режиму работы. 

С 4 ноября уровень воды в Енисее снова понизится на 80–100 сантиметров.  
«Таймырский телеграф» 

 
2. СМИ о городе Дудинке 
 
Педагоги Дудинки принимали поздравления 

Пятого октября, в день своего профессионального праздника, педагоги Дудинки были 
окружены вниманием не только благодарных родителей и учеников, но и руководителей 
администраций Дудинки и Таймыра, депутатов. 

В день праздника с теплыми пожеланиями к коллективам дудинских школ обратился 
председатель Дудинского городского Совета Сергей Бородин. Заместитель главы города — 
председатель Комитета культуры, молодежной политики и спорта Татьяна Жиганова 
навестила учреждения дополнительного образования города и Таймырский колледж. 

Во время праздничной программы, состоявшейся в Детской школе искусств им. Б. Н. 
Молчанова, 23 сотрудника учреждения были отмечены благодарственными письмами. Так, 
Почетной грамоты Главы Таймыра удостоена заместитель директора по учебной части 
Оксана Александровна Романова. Благодарность районного Совета отмечены главный 
специалист Галина Викторовна Бакулина и библиотекарь Наталья Вячеславовна Левочкина. 
Благодарственным письмом Главы города Дудинки награждена преподаватель по классу 
хореографии Юлия Александровна Бессонова. Заведующая филиалом ДШИ в поселке 
Волочанка, преподаватель хореографии Ольга Николаевна Турдагина и концертмейстер ДШИ 
Сергей Валерьевич Сигуней отмечены благодарственными письмами Администрации города. 

«Вы — особые учителя. Вы дарите нашим ребятам не только радость познания, но и 
радость творчества, прививаете любовь к искусству, делаете их досуг разнообразнее, а 
внутренний мир богаче», — сказал глава города Дудинки Юрий Гурин и пожелал педагогам 
дальнейших творческих подвигов, крепкого здоровья и благополучия. Кроме этого, 
традиционным дополнением праздничной программы стали концертные номера в исполнении 
учащихся ДШИ. 

Завершился день большим праздничным концертом в городском Доме культуры для 
работников сферы дошкольного, общего, дополнительного и профессионального 
образования, а также ветеранов отрасли. Под громкие аплодисменты коллег награды 
различного уровня получили более 30 педагогов Дудинки. 

После поздравительной части перед педагогами выступили солист Красноярского 
музыкального театра, солист группы «Яхонт» Алексей Орлов, солист Красноярской краевой 
филармонии Андрей Луговской и известный аккордеонист, композитор Василий Кобзарев. 
 
Центр народного творчества заявил о старте «Северного сувенира» 

Городской Центр народного творчества начал прием заявок от мастеров и умельцев в 
возрасте от 18 лет и старше, желающих принять участие в XXII открытом конкурсе 
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декоративно-прикладного и изобразительного искусства на приз Главы города Дудинки 
«Северный сувенир — 2022». 

Цель творческого состязания — популяризация и пропаганда самодеятельного 
художественного и декоративно-прикладного искусства, выявление талантливых мастеров и 
художников. Тематика определяется названием конкурса: работы должны быть созданы в 
период 2021 — 2022 года, в любом из видов и жанров декоративно-прикладного творчества, в 
различной технике исполнения с использованием традиционных и иных материалов. 

Заявки на участие в конкурсе и творческие работы принимаются до 17 ноября в 
городском Центре народного творчества, расположенном по адресу: ул. Щорса, 1, ежедневно 
с 9:00 до 17:00, перерыв с 13:00 до 14:00, выходной суббота, воскресенье. Телефон для 
справок 2-75-97. С условиями и порядком проведения «Северного сувенира — 2022» можно 
ознакомиться в Положении о конкурсе. 

Торжественная церемония награждения победителей состоится 25 ноября в 
выставочном зале городского Центра народного творчества. Автор лучшей конкурсной 
работы получит денежный приз Главы города Дудинки (Гран-при) и диплом. Победители в 
призовых номинациях «Народный костюм: традиции и современность», «Косторезное 
искусство Севера», «Народное творчество» и «Изобразительное искусство» в возрастных 
категориях — будут награждены денежными премиями и дипломами. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
NordStar начала полеты из Норильска в Новосибирск и Иркутск 

Авиакомпания NordStar приступила к выполнению новых рейсов по маршруту Норильск – 
Новосибирск – Иркутск и обратно. Первый рейс выполнен 5 октября, в среду.  

В дальнейшем комфортабельный Boeing 737-800 будет летать из Норильска в 
Новосибирск и далее в Иркутск каждую неделю по средам с экономическим и бизнес-классом 
обслуживания, сообщили в пресс-службе авиакомпании. 

Из Норильска самолет улетает в 12 часов и прибывает в Новосибирск в 14:40. Время 
указано местное. В 15:40 авиалайнер отправляется в Иркутск и приземляется там через 2 
часа 25 минут.  

Рейс из Иркутска в Новосибирск выполняется в 20:45 местного времени, посадка в 
аэропорту прилета в 22:35 также по местному времени. Вылет из Новосибирска в Норильск 
состоится в четверг в 04:05, время в пути – 2 часа 40 минут.   

Компания рассчитывает, что новые рейсы NordStar предоставят жителям Норильска и 
Новосибирска дополнительные возможности для деловых и туристических поездок в Иркутск. 
Этот город славится своими старинными постройками – церквями и соборами. Кроме того, из 
Иркутска доступна развитая логистическая маршрутная сеть для туристов, направляющихся 
на озеро Байкал. 

Новое направление Норильск – Новосибирск – Иркутск стало 25-м в географии полетов 
NordStar из Норильска. Напомним, авиакомпания пополнила этот список регулярными 
рейсами в Ставрополь и Волгоград.  

«Северный город» 
 

В Норильске начали работу два комплекса фотовидеофиксации на дорогах 
В Красноярском крае в рамках национального проекта «Безопасные качественные 

дороги» установлены 40 рубежей контроля фотовидеофиксации нарушений ПДД, два из них в 
Норильске. С 6 октября камеры начинают работать в штатном режиме, сообщает Управление 
автомобильных дорог по Красноярскому краю.  

Как говорится в сообщении, рубежи контроля размещаются в местах, где часто 
происходят дорожно-транспортные происшествия, и на потенциально опасных участках 
дорог. До этого момента на территории края работали 104 рубежа контроля со 
стационарными комплексами фиксации нарушений ПДД. 

«Теперь к этому количеству добавится еще 40 рубежей: 27 в Красноярске, по два в 
Норильске и Ачинске, по одному в Зеленогорске, Железногорске, Канске, Минусинске и 
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Назарове. Оборудование также размещено на региональных трассах в Назаровском и 
Сухобузимском районах», – сообщил Ренат Даутханов, первый заместитель министра 
транспорта Красноярского края. 

В Норильске рубежи контроля установлены на пересечении Вальковского шоссе (дорога 
Норильск – Талнах) и объездной автодороги, а также на третьем километре дороги Норильск 
– Алыкель. Комплексы будут фиксировать нарушения правил проезда перекрестков, 
требований дорожных знаков и разметки.  

До конца года в крае планируют запустить еще 44 комплекса фиксации нарушений ПДД, 
указывается в сообщении. 

«Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Красноярский край выделил миллиард рублей на поддержку мобилизованных жителей 
Заксобрание Красноярского края приняло корректировку осеннего бюджета. Среди 

прочих решений на заседании также обсудили материальную поддержку мобилизованных 
жителей – край выделил миллиард рублей из регионального бюджета на помощь призванным 
красноярцам. 

Депутаты отметили, что деньги будут потрачены на приобретение вещей для 
военнослужащих: одежды, снаряжения, медицины и прочих необходимых предметов. Также 
часть заложенных средств будет направлена на поддержку добровольцев. 

– Сегодня мы много внимания уделили материальной поддержке красноярцев, которые 
призваны по частичной мобилизации. 1 млрд рублей, который мы предусмотрели в 
корректировке на увеличение фонда краевого правительства, благодаря которому можно 
будет оперативно решать вопросы по материальной поддержке призванных по мобилизации, 
– отметил депутат Владимир Чащин. 

KRSK.KP.RU 
 

Корректировка бюджета единогласно принята на сессии Законодательного Собрания 
края 

На сессии краевого парламента принят закон о внесении изменений в региональный 
бюджет. 

Перед депутатами выступил заместитель председателя Правительства – министр 
финансов Владимир Бахарь. Он отметил, что в этом году осенняя корректировка решает две 
основные задачи. С одной стороны, она учитывает исполнение краевого бюджета за 
прошедшие восемь месяцев, оценку поступлений до конца года и дополнительные средства 
из федерального бюджета. С другой стороны, в документе отражены дополнительные 
расходы на ряд важных направлений, которые стали возможны благодаря росту доходов. 

Доходы краевого бюджета в 2022 году увеличены на 48,8 млрд рублей, в том числе 
налоговые и неналоговые доходы – на 41,5 млрд рублей. Это связано с дополнительными 
поступлениями по налогу на прибыль, налогу на доходы физических лиц, а также с 
размещением временно свободных бюджетных средств на банковских депозитах. Кроме того, 
в корректировке отражены поступления из федерального бюджета в сумме более 7 млрд 
рублей, в том числе 3 млрд рублей – перераспределение средств Фонда реформирования 
ЖКХ с 2023 на 2022 год. Это поможет с опережением завершить план переселения граждан 
из аварийного жилья. 

Также за счет средств Федерации более 1,5 млрд рублей пойдут на меры социальной 
поддержки отдельным категориям граждан, порядка 1 млрд рублей за три года  –  на 
создание новых мест в школах, свыше 1 млрд рублей за два года для закупки 
электротранспорта Красноярску, 474 млн рублей – на обновление дорожной инфраструктуры, 
185 млн рублей – на докапитализацию регионального фонда развития промышленности. 

Расходы краевого бюджета в 2022 году увеличены на 20 млрд рублей, из них 13,8 млрд 
рублей – за счет собственных средств. 
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Приоритетными являются расходы на социальную поддержку граждан, где за счет 
краевых средств предусмотрено дополнительно 2,3 млрд рублей. Из них более 1,5 млрд 
рублей выделены по решению Губернатора на выплаты пострадавшим от пожаров, а также 
800 млн рублей – на строительство домов для погорельцев. На выплаты семьям с детьми 
выделено 585 млн рублей, на компенсацию расходов по оплате жилья и коммунальных услуг 
отдельным категориям граждан предусмотрено 186 млн рублей. 

На повышение размеров оплаты труда отдельным категориям работников бюджетной 
сферы в рамках исполнения майских указов Президента заложено 2,8 млрд рублей. 
Увеличение связано с опережающим ростом среднемесячной зарплаты в Красноярском крае. 

Важным направлением корректировки стали расходы на развитие инфраструктуры, 
которые увеличились на 7 млрд рублей в 2022-2024 гг. в рамках перечня строек и объектов. 

Так, на первый этап и подготовку территории строительства метротрамвая в 
Красноярске предусмотрено более 2 млрд рублей из краевого бюджета, из них 814 млн 
рублей – в 2022 году, на реконструкцию перрона Красноярского аэропорта перераспределено 
с 2023-го на 2022 год 210 млн рублей.    

В рамках подготовки к 400-летию Красноярска более 2 млрд рублей на 2023-2024 годы 
планируется выделить на строительство зданий Красноярского хореографического колледжа 
и «Поздеев Центра» в краевом центре. 

Дополнительные 2,4 млрд рублей пойдут в отрасль здравоохранения, в том числе на 
финансирование Территориальной программы обязательного медицинского страхования, 
льготное лекарственное обеспечение, санавиацию и оснащение медицинских учреждений. 

На финансовую поддержку территорий края предусмотрен миллиард рублей. 
В ходе работы над корректировкой бюджета Правительство края подготовило и внесло 

поправку в законопроект. Поправка уточняет параметры расходов краевого бюджета в 2022 
году за счет собственных средств на 1,2 млрд рублей. Из этой суммы миллиард направят на 
увеличение резервного фонда Правительства края. Это позволит при необходимости 
оперативно выделить средства на поддержку жителей края, в том числе участвующих в 
специальной военной операции. 

С учетом поправки в 2022 году параметры краевого бюджета следующие: доходы – 359,4 
млрд рублей, расходы – 388,2 млрд рублей. Плановый дефицит сокращается почти в два 
раза. Источником его финансирования являются остатки средств на начало года.   

Красноярский край 
 

Красноярский край передал в луганские школы ноутбуки, принтеры и оборудование 
для столовых 

Для оснащения школ Красноярский край передает 299 ноутбуков, 59 принтеров, а также 
15 электропечей и 13 жарочных шкафов для пищеблоков и организации горячего питания. 
Оборудование приобретено за счет краевого бюджета. 

Гуманитарную помощь доставляют в рамках соглашения о сотрудничестве между 
Правительством Красноярского края и администрацией города Свердловска и Свердловского 
района ЛНР. «Мы тесно взаимодействуем с администрацией Свердловска, и гуманитарная 
помощь отправляется на основании запросов от школ этой территории. Сегодня необходимое 
оборудование с нашего склада отгружается и отправляется на специальной фуре, 
предоставленной ГО и ЧС, в город-побратим – Свердловск», – отметил Никита Колмаков, 
начальник отдела контроля исполнения бюджета министерства образования края. 

В школы Свердловска уже были поставлены учебники и автобусы для перевозки детей. 
Готовятся к отправке дополнительные комплекты учебных пособий и государственная 
символика РФ. 

Также для организации безопасности в школах Свердловска из края поступят 
стационарные рамки металлоискателей. Только по линии образования из Красноярского края 
в ЛНР уже была отправлена гуманитарная помощь на сумму более 70 млн рублей. В эту 
сумму также входит организация летнего отдыха школьников ЛНР в оздоровительных лагерях 
РФ, отмечается на официальном портале региона. 

НИА-Красноярск 
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5. СМИ о России 
 
Кремль назвал слова Зеленского об ударах по России призывом к мировой войне 

Заявление Владимира Зеленского о превентивном ударе по России по сути означает 
призыв к началу мировой войны, заявил пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. 

По его словам, в случае конфликта последствия будут чудовищны и непредсказуемы. 
Пресс-секретарь отметил, что на высказывания президента Украины должны обратить 
внимание все страны, особенно США, Великобритания и члены Евросоюза. Он подчеркнул, 
что такие заявления нельзя оставлять без реакции мирового сообщества. 

Кроме того, учитывая тот факт, что Вашингтон и Лондон фактически руководят 
деятельностью Киева, они несут ответственность за слова Зеленского, подчеркнул Песков. 

Это то заявление президента Зеленского, на которое должны обратить внимание все 
страны мира. Особенно на это заявление Зеленского должны обратить внимание США, 
Великобритания, страны Евросоюза. В первую очередь двое первых. 

Сегодня Зеленский во время выступления в Институте Лоуи в Австралии по видеосвязи 
заявил, что НАТО должна нанести «превентивные» удары, а не «ждать ядерных ударов 
России». 

Позже пресс-секретарь президента Украины Сергей Никифоров заявил, что Зеленский 
не призывал использовать ядерное оружие против России. Он подчеркнул, что речь якобы 
шла о периоде до начала спецоперации. Никифоров напомнил, что тогда говорилось 
исключительно о превентивных санкциях. 

Ранее в обращении к россиянам президент Владимир Путин заявил, что Запад перешел 
всякую грань в своей антироссийской политике, а также в постоянных угрозах в адрес 
Москвы. Теперь, как подчеркнул глава государства, со стороны Вашингтона в ход пошел 
ядерный шантаж. При этом он напомнил, что Россия по некоторым компонентам превосходит 
иностранную военную технику, и предупредил пытающихся угрожать ядерным оружием, что 
«роза ветров может развернуться и в их сторону». 

При этом в Кремле неоднократно заявляли, что у Москвы нет планов по применению 
ядерного оружия. 

Путин подчеркивал: в ядерной войне не может быть победителей. Недоброжелатели 
России должны знать, что у нее есть такое оружие, однако Москва никому не угрожает, 
заявлял он. 

Глава МИД Сергей Лавров в апреле говорил о «весьма существенных» рисках подобного 
сценария, однако подчеркивал, что принципиальная позиция Москвы заключается в 
недопустимости применения ядерных сил. 

РИА Новости 
 

За 9 месяцев профицит консолидированного бюджета РФ составил 1,4 трлн руб. - 
Путин 

Консолидированный бюджет РФ в январе-сентябре был исполнен с профицитом 1,4 трлн 
рублей, сообщил президент РФ Владимир Путин. 

"За январь-сентябрь профицит консолидированного бюджета РФ составил 1,4 трлн 
рублей. Ненефтегазовые доходы в третьем квартале и на федеральном, и на региональном 
уровнях оказались выше ожидаемых", - сказал он на совещании по экономическим вопросам. 

По данным Федерального казначейства, консолидированный бюджет РФ в январе-июле 
был исполнен с профицитом 2 трлн 124,8 млрд рублей. 

ИА "Финмаркет" 
  

Путин: потребительский спрос в России остается слабым 
Потребительский спрос в России остается слабым, заявил президент РФ Владимир 

Путин. "Хочу отметить и некоторые негативные тенденции в экономике. Так, по-прежнему 
остается слабым потребительский спрос. Мы много об этом говорили. Сейчас поговорим 
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поподробнее. Здесь есть нюансы, требует внимания с нашей стороны", - сказал Путин на 
совещании по экономическим вопросам в четверг. 

Он отметил, что в августе, как и в июле, розничные продажи в РФ сократились на 8,8% в 
реальном выражении. В сентябре, по его словам, эта динамика еще понизилась. "Причем в 
последнюю неделю месяца торговый оборот снизился даже в номинальном выражении", - 
сказал Путин. Он попросил правительство доложить, "что предлагается сделать для 
стабильной работы потребительского сектора, для его поступательного роста". 

Росстат еще не опубликовал данные за сентябрь. В августе оборот розничной торговли в 
РФ, по данным ведомства, упал на 8,8% после снижения на 8,7% в июле, за девять месяцев - 
на 4,9%. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Враги проиграли экономическое сражение: Медведев – о восьмом пакете санкций 
Зампред Совбеза России Дмитрий Медведев прокомментировал сообщение о восьмом 

пакете антироссийских санкций, принятых Евросоюзом. По его мнению, уже сейчас некоторые 
страны ЕС столкнулись с катастрофическими последствиями этих ограничений. 

"Адские санкции" пошли на восьмой круг. Как известно, кругов в аду девять. Так что 
резервы еще есть, – написал Медведев в Telegram. – Пусть наши враги беснуются дальше. 
Ведь уже давно понятно, что наматывать эти круги без особого вреда для "назначенного 
грешника" – дело пустое". 

По мнению политика, "наши неуемные оппоненты" не могут понять одну вещь: Россия 
давно живет в условиях ограничений и научилась адаптироваться к изменениям. Экономика 
вполне справляется: замедляется инфляция, большую устойчивость демонстрирует ВВП. У 
России есть запас прочности и все возможности для развития. 

Запад, между тем, осознал, что санкции против РФ – это "членовредительство". 
Несмотря на энергетический голод, ЕС продолжает стрелять себе в ногу 

"Резко дорожают бензин, продукты, коммунальные услуги. Люди от отчаяния выходят на 
митинги. Политики беспомощно разводят руками. Твердят красивые слова – вроде как "за 
демократию надо платить", – так Медведев описал то, что сейчас происходит в Европе. Он 
подчеркнул: в отдельных странах ЕС сложилась катастрофическая ситуация. В частности, он 
упомянул "самых отмороженных врагов России" – прибалтийские страны с двузначными 
показателями роста инфляции. И это не предел: впереди – зима без российского газа, 
предупредил политик. 

По мнению Медведева, своими "маниакальными" санкциями Запад добился 
стремительного разрушения всей архитектуры мировой торговли, которая сложилась за 
предыдущие полвека. 

"Уже в ближайшие 12 месяцев Европе грозит наступление рецессии. При этом для 
главного поджигателя гибридной войны против России – США – итоги будут менее 
катастрофическими", – продолжил зампред Совбеза РФ. 

По мнению Медведева, "иллюзий нет – Запад намерен идти против России до конца", и к 
благоразумию западных страны взывать бесполезно и не нужно. 

"Врагов надо заставить просить о пощаде в проигранном экономическом сражении. И 
завершать его их полной и безоговорочной капитуляцией", – заключил он. 

Вести 
 

РБК: убытки ушедших из России компаний составили $240 млрд 
Эксперты Центра стратегических разработок (ЦСР) подсчитали, что потери зарубежных 

компаний, ушедших с российского рынка либо приостановивших деятельность, составили 
$200– 240 млрд. Наиболее это отразилось на компаниях из США и Великобритании, пишет 
РБК. 

По состоянию на сентябрь ограничили деятельность в России 34% крупнейших 
иностранных компаний, решили покинуть страну через передачу российского подразделения 
новому собственнику 15%, о полном уходе без продолжения бизнеса заявили 7% фирм. В 
июне об уходе с российского рынка заявляло только 5% крупнейших зарубежных компаний. 
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Крупнейших фирм с выручкой от 5,7 млрд рублей в России 600, около 44% из них 
продолжают работать в штатном режиме. Наиболее активно об уходе компаний заявляли 
Финляндия, 80% компаний которой решили покинуть страну, Дания (70%), Великобритания 
(35%). 

Остаются в России компании Австрии, Японии и Швейцарии. Большинство польских 
компаний продолжают оставаться в России, несмотря на жесткую риторику своей страны. 

Уход или ограничение деятельности иностранных компаний были сопряжены с 
большими финансовыми издержками для них. 

С конца февраля 2022 года они уже потеряли от $200 млрд до $240 млрд, из них от $70 
млрд до $90 млрд приходится на бизнес, решивший покинуть Россию, — говорится в 
исследовании ЦСР. 

Наибольшие потери понес бизнес из США, крупнейшие организации лишились $102 
млрд, Великобритании (минус $78 млрд), Германии (минус $51 млрд). Но в расчете на ВВП 
самые ощутимые потери сказались на экономике Финляндии (минус 2% ВВП), Швеции (минус 
1,5%), Великобритании (минус 1,3%) и Дании (минус 1%). 

Ранее сообщалось, что немецкая транснациональная компания по производству 
спортивных товаров Adidas понесла убытки более чем в €100 млн после ухода из России. О 
закрытии торговых точек компания объявила 9 марта. Жителям России также был закрыт 
доступ к сайту и приложению. 

News.ru 
 

Власти России озабочены новым падением спроса. Импульс летней индексации 
пенсий и зарплат уже растерял свой потенциал 

Надежды на восстановление потребительского спроса в третьем квартале явно не 
оправдались. Министры РФ в один голос уверяли, что «потребительский спрос прошел 
нижнюю точку снижения во втором квартале 2022 года и с августа идет его оживление». Но 
эти уверения, как оказалось, не коррелировали с реальностью. В августе, как и в июле, 
розничные продажи сокращались в реальном выражении, а в сентябре ситуация даже 
ухудшилась, отметил в четверг президент РФ Владимир Путин. И запросил у правительства 
новые предложения по поддержке потребительского сектора. 

Динамика потребительских расходов начиная с мая остается примерно на одном уровне, 
оживления не отмечается. Замедление потребительских расходов относительно летнего 
уровня обусловлено снижением реальных доходов населения, изменениями 
потребительского поведения населения из-за роста неопределенности и сокращением 
ассортимента товаров, отмечает Екатерина Сабельникова, ведущий эксперт Центра 
макроэкономического анализа и краткосрочного прогнозирования (ЦМАКП). Товарооборот 
непродовольственных товаров, по ее словам, устойчиво сокращался – на 9,2% и 12,7% за 
недели с 12 по 18 сентября и с 19 по 25 сентября соответственно. 

Так что еще даже до начала мобилизации потребительский спрос в августе и сентябре 
стагнировал или даже сокращался. И этот факт поставил под сомнение заверения 
чиновников о начале восстановления экономики. Потребительский спрос в РФ во втором 
квартале прошел нижнюю точку снижения, и начиная с августа отмечается его оживление, 
заявил глава Минэкономразвития РФ Максим Решетников в конце сентября на заседании 
думского комитета по экономической политике. «Оперативные данные говорят о начавшемся 
оживлении, оно началось в августе», – уточнил Решетников. 

Но «оперативные данные» Минэкономразвития, как оказалось, не совпадают с данными 
ЦМАКПа и теми цифрами, которые назвал президент Путин в четверг. «По-прежнему 
остается слабым потребительский спрос… В августе, как и в июле, розничные продажи в 
России сократились на 8,8% в реальном выражении, и в сентябре эта динамика еще 
понизилась. Причем в последнюю неделю месяца торговый оборот снизился даже в 
номинальном выражении», – заявил на совещании с правительством глава государства. По 
его словам, «по этой теме нужно будет поговорить отдельно». «Просил бы доложить, что 
предлагается сделать для стабильной работы потребительского сектора, для его 
поступательного роста», – сказал президент РФ. 
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Между тем еще в августе первый вице- премьер РФ Андрей Белоусов говорил, что 
Россия уже прошла пик спада потребительского спроса, спад потребления по итогам 2022 
года составит около 4%, а в 2023 году уже будет рост. «Мы просто вышли на траекторию 
роста», – сообщил первый вице-премьер на президиуме правительственной комиссии по 
повышению устойчивости российской экономики в условиях санкций. Сегодня же выяснилось, 
что рапорты министров экономического блока больше похожи на отчеты о своих успехах 
российского Министерства обороны. 

Переоценка восстановительного роста потребления, вероятно, была связана с 
индексацией пенсий, прожиточного минимума и минимальных зарплат. Как известно, 
президент РФ в конце мая объявил об увеличении на 10% выплат для неработающих 
пенсионеров, минимального размера оплаты труда и прожиточного минимума уже с 1 июня. 
Эта индексация дала импульс восстановлению потребительского спроса и всей экономики в 
целом. Но этот импульс, судя по всему, был исчерпан уже в сентябре. А новый удар по 
доходам населения в декабре (через повышение коммунальных тарифов) еще больше снизит 
экономическую активность в стране. Так что если власти действительно собираются 
«отдельно поговорить» о падении потребления, то на повестку дня снова может выйти вопрос 
о дополнительной индексации пенсий и минимальных зарплат. Главный экономист ВЭБ.РФ 
Андрей Клепач предлагал весной более широкую программу социальных выплат, чем она 
была реализована на практике (см. «НГ» 18.05.22). 

«Для последних месяцев каждого года было характерно небольшое увеличение 
потребительской активности, которое выражается в увеличении в ноябре-декабре скорости 
роста объема розничных продаж на 2–3 процентных пункта. Повторится ли этот сезонный 
фактор в 2022 году – большой вопрос. Сейчас мы имеем сразу два мощнейших барьера для 
этого сезонного роста потребительской активности», – говорит Алексей Федоров, аналитик 
компании TeleTrade. Первый барьер – это частичная мобилизация, которая негативно влияет 
на потребительские настроения значительной части россиян. По данным Банка России, в 
сентябре впервые с марта 2022 года зафиксировано снижение индекса потребительских 
настроений с 98,3 пункта до 97,8 пункта. 

Второй барьер на пути сезонного роста потребительской активности – это набирающий 
обороты циклический спад мировой экономики. «На российской экономике это уже 
отражается, от значительного профицита федерального бюджета в первой половине 2022 
года (1,4 трлн руб.), к концу года, по прогнозам Минфина, останется дефицит в 1,3 трлн руб. В 
октябре-декабре государство вряд ли сможет быстро компенсировать снижение 
покупательной способности заработных плат граждан из-за дополнительного инфляционного 
всплеска», – считает эксперт. 

Под большим вопросом сегодня оказался и правительственный прогноз, который 
предполагает рост потребительских расходов на 2,6–2,7% в следующем году. «К сожалению, 
2023 год тоже вряд ли сможет нас порадовать. Опыт последнего циклического кризиса, 
который был в 2009 году, говорит о том, что потребительский сектор восстанавливается 
довольно долго. Видимо, эффект низкой базы 2022 года поможет показать более позитивную 
динамику объема розничных продаж в 2023 году, однако это по-прежнему будет история о 
сжатии сектора на 2–4%, а не история о росте», – прогнозирует Федоров.  

«Правительство может объявить об индексации пенсий и зарплат бюджетникам, но это 
будет больше политический шаг, нежели социальный. Цель его – поддержать рейтинги 
власти. Сейчас заметная индексация для бюджета представляется сложной. Повышение 
пенсий и зарплат, конечно, даст возможность спросу расти чуть быстрее, но это не будет 
какое-то быстрое восстановление», – считает Вадим Ковригин, доцент РЭУ им. Г.В. 
Плеханова. «Тенденция больше сберегать и меньше тратить непродовольственные товары 
видна с весны. Фактически население перешло к полумобилизационной стратегии 
потребления, когда в первую очередь потребляется все самое необходимое и делаются 
запасы, а все остальное остальное откладывается на будущее. Кроме того сказалось и 
физическое снижение доступности некоторых популярных товаров, таких как гаджеты 
известных марок, автомобили. Потребление перешло в ограничительный режим», - говорит 
Антон Свириденко, директор Института экономики роста им. Столыпина. 
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«Про следующий год пока ничего определенного говорить нельзя, это как 
гадание на кофейной гуще. Динамика будет зависеть от того, какие решения будут приняты 
по стимулированию спроса, будут ли назначаться дополнительные выплаты наименее 
социально защищенным категориям, какой будет внешнеполитический фон, каково будет 
состояние мировой экономики, динамика миграции, наконец, ключевая ставка ЦБ – пока ее 
высокий уровень стимулирует сберегать», - рассуждает Свириденко. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 

Если бы у России не было врагов, их надо было бы придумать 
Вопрос: что надо человеку, чтобы жить-поживать и добра наживать (в хорошем смысле, 

естественно, то есть, без ненужных излишков)? Ответ: не так уж и много – дом, свет, тепло, 
вода и набор продуктов питания, ну и чтобы было чем заниматься в свободное от 
удовлетворения базовых потребностей время.  

Во всём этом, не очень нехитром наборе, ключевое – базовые потребности. 
Заметьте, я сюда не включил ни медицину, ни разную развлекуху, ни, тем более, всякие 

технологические ништяки и уж точно не собираюсь приплетать политические хитросплетения, 
на базе которых вырос целый легион конспирологов. Без всего этого люди жили тысячи лет и 
при этом как-то умудрялись биологически размножаться. То есть, устойчиво существовали 
как биологический вид, дополняя биоценоз планеты своими особенностями. Так что, 
предлагаю не затягивать сложные узлы, а наоборот – посмотреть на них в развязанном виде 
и вычленить главное. 

Понятно, что наличие света (электричества) – это уже серьёзный технологический 
ништяк, связанный с теми самыми особенностями, отличающими человека от животных, но я 
этот момент тоже пока сознательно пропускаю, а фиксирую как некое промежуточное базовое 
достижение. 

Так вот, с т.з. базовых потребностей мы, как ни крути, получили в наследство страну, 
которая по всем показателям способна жить абсолютно самодостаточно: Россия – 
энергоизбыточная страна с самыми богатыми водными ресурсами, бескрайними пахотными 
землями и способна, как минимум потенциально, занять всё своё население любой работой и 
на любой вкус. Хотя бы в силу известного дефицита человеческого ресурса. 

Подчеркну и выделю: Россия – единственная страна на планете Земля, которая может 
самостоятельно удовлетворить все базовые потребности своих граждан. Это надо всем нам 
усвоить и понять следствие этой данности: мы всегда были и будем как кость в горле для 
всех, без исключения, особенно для тех, кто не способен сам себя обеспечить. Именно 
поэтому у России никогда не было и никогда не будет настоящих союзников. А кто есть? А 
есть лишь союзники ситуативные, всегда готовые предать, если на то будет их собственная 
выгода. А ещё есть масса врагов, всегда готовых изловчиться и напасть, чтобы поживиться 
тем, что плохо лежит и чего у них самих не хватает. 

В результате, наши богатства – это и наше счастье, и наше проклятье одновременно, из 
чего вовсе не следует, что надо либо почивать на лаврах, либо раздать всем сестрам по 
серьгам. Необходимо сделать всё, чтобы не только сохранить, но и приумножить то, что дано 
нам Богом и предками. 

А что нужно иметь ещё, чтобы сохранить свои собственные богатства? Правильно: 
Армию, Флот и, конечно, ВКС, способные защитить, сокрушить и победить. И помнить, что из 
всех слоёв нашего общества, Русский солдат – самый главный человек, элита, которую надо 
беречь, как зеницу ока и любое плохое слово, любой косой взгляд в адрес солдата – 
преступление, не имеющее срока давности. 

А теперь про врагов. 
Представим себе идеальную картину: у России нет врагов. Представили? Хорошо, но 

тогда давайте вспомним вечную истину, данную нас отнюдь не в виртуальных ощущениях: 
любое открытие не только в естественных, но даже и в гуманитарных науках почему-то 
сначала попадает в ВПК и только затем ищет применение в гражданской сфере. Так было 
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всегда и так будет и если кто-то думает иначе, он пребывает в безнадёжных иллюзиях об 
устройстве этого мира, с чем его и поздравляю, оставляя при своём. Я же просто 
констатирую: как следствие, мы вновь обращаем свои взоры на Армию, Флот и ВКС, которые, 
так уж получается, есть главные двигатели технического прогресса (ТП). 

Вопрос нужности именно такого прогресса я вновь пока отодвигаю в сторону, потому как 
он риторический и задаю другой: а вообще был бы на Земле ТП в идеальных условиях 
отсутствия врагов? 

Отвечать, придумывая разные теории данного нам разума, обладающего природным 
любопытством и, в силу этого, стремящегося ко всему новому с последующим применением в 
жизни, не надо. Могу согласиться лишь в той части, что, вполне возможно, в какой-то форме 
прогресс бы существовал, но его скорость, скорее всего, была бы на много порядков ниже, 
вплоть до того, что целые поколения вообще бы ничего такого не замечали. 

Что касается любопытства: обезьяны тоже обладают природным любопытством. И не 
только обезьяны, кстати. И у них, у всех, тоже есть враги, что не привело к означенному 
прогрессу, а лишь к естественному отбору и способности к адаптации. 

То есть, получается: наличие врагов в человеческой среде в качестве естественной 
природной данности, вкупе с наличием разума – есть необходимое и достаточное условие 
существующего ТП. 

Возвращаюсь к вопросу нужности именно такого ТП. 
Как по мне, то я хорошо помню времена без айфонов и всей этой мишуры, без которой 

мы как-то обходились и многие даже жили вполне счастливо. То есть, даже на глазах у 
весомой части сегодняшних поколений развитие было, но вовсе не скачкообразное, по-
крайней мере, в быту. И ничего, как-то жили-поживали и даже добра наживали. А потом взяли 
и почти самораспустились, в том числе в военном плане. 

Что получилось, сейчас хорошо видно: со всех сторон враги и сомнительные союзники. 
Даже Иран, с которым вроде бы мы сейчас ноздря в ноздрю, но это только потому, что 
обоюдно обложены почти идентичными санкциями. Я даже могу представить такую ситуацию: 
когда за океаном кое-что поймут, то мгновенно освободят нашего южного соседа от своего 
давления, и мы внезапно увидим его чудесное превращение из союзника в нечто 
противоположное. Плавали, знаем. 

А теперь самое главное. 
Прогресс, основанный на достижениях ВПК, человечеству не нужен, ибо он необратимо 

ведёт к самоубийственной войне. Причинно-следственная связь, на мой взгляд, здесь видна 
невооружённым взглядом. И ещё: скачкообразный прогресс также вреден. Как также вредна, к 
примеру, современная медицина, в результате которой, с одной стороны, люди приобрели 
гигантское количество невиданных ранее болезней, с другой стороны, человечество стареет 
и, тем самым, на пределе справляется со своим содержанием из-за всеобщей нехватки 
ресурсов во многих регионах. 

То есть, получается парадоксальная ситуация: наличие на планете России, являющейся 
главным раздражителем из-за своей потенциальной самодостаточности, является одной из 
основных мотиваций для опережающего развития (в первую очередь, для Запада), в 
частности, новых систем вооружений с целью, наконец, победить, расчленить и уничтожить и, 
как следствие, опережающего ТП вообще. 

Рейганомика родилась не на пустом месте и имела главной целью опередить Советский 
Союз. Далее, когда новая Россия фактически легла под Запад, разбомбить её по примеру 
Югославии не решились, лишь опасаясь ядерного оружия, потому в ход пошла глобализация, 
имевшая цель убедить, что вокруг нет никаких врагов, а есть лишь друзья, готовые прийти на 
помощь. Чем закончилось, знаем, помним. 

Когда стало ясно, что и глобализация не срабатывает, начали откровенно разрушать всю 
глобальную логистику (ковид, взрывы на газопроводах) и перешли к прямому военному 
провоцированию через нашего ближайшего родственника и соседа – Украину, то есть, 
чужими руками, также опасаясь прямого столкновения. 

Ситуация осложняется тем, что время работает не на Запад, неожиданно для себя 
оказавшегося в роли отстающего по стратегическим вооружениям. Поэтому, чтобы не 
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распыляться, США и Британия (англосаксы) решили пожертвовать своим ближайшим 
европейским союзником (ЕС), разрушая его экономику и, одновременно, сталкивая лбом с 
Россией в надежде, что они будут обоюдно максимально ослаблены так, чтобы потом можно 
было брать их голыми руками. 

Когда, дай Бог, мы победим и выскочим из существующего кризиса без ядерного 
апокалипсиса, но с ясным пониманием, что в дальнейшем не плохо бы озаботиться полной 
перестройкой наших взглядов на ТП, то, на мой взгляд, совсем не плохо бы было несколько 
замедлить человеческую прыть в покорении природы. Сделать это мы сможем единственным 
способом: резким ограничением поставок энергоносителей нашим извечным врагам и склоняя 
к этому всех потенциальных (пусть и ситуативных) союзников, обладающих 
соответствующими ресурсами. Как минимум, «газ в обмен на лояльность» – вполне годная 
стратегия сдерживания и укорачивания аппетитов «дорогих партнёров». 

Ничего страшного не случится, если человечество сможет начать осваивать ближние 
или не очень ближние планеты не через 10-20 лет, а через 50-100 или даже больше. При 
разумном использовании ресурсов Земли, она сможет спокойно прокормить не один десяток 
миллиардов двуногих, что подтверждают банальные расчёты. 

Сам по себе прогресс – это не плохо и не хорошо, этот просто явление человеческой 
цивилизации, которое нельзя пускать на самотёк, также, как и все прочие. Тем более, что 
экспонента ТП наглядно и откровенно демонстрирует движение без всякой цели, что было 
замечено далеко не одним философом. 

Но если уж мы встали на эту дорожку, то пора намертво закрепить все свои текущие 
преимущества, обеспечивающие как наши базовые потребности, так и нашу 
энергоизбыточность, позволившую впервые в истории опередить вечных врагов в 
стратегических вооружениях. 

Так что, исходя из данности и реальности человеческой природы, враги нам обеспечены, 
а если бы их не было, их надо было бы придумать. Иначе они имеют свойство появляться 
внезапно и, как водится, в самое неподходящее время: то у нас смута, то у нас революция, то 
перестройка, то очень уж удобная глобализация, начисто отбивающая охоту что-то 
производить самим, когда можно просто всё купить. 

P.S. Что будем делать, когда невозобновляемые энергоресурсы закончатся, ответ уже 
дала Белоярская АЭС, где начал функционировать уникальный безотходный реактор на 
быстрых нейтронах БН-800 на основе замкнутого ядерно-топливного цикла – величайшее 
достижение русского гения. Главное, не раздавать свои достижения направо и налево, иначе 
быстро выяснится, что уникальная технология по каким-то неведомым причинам нам уже не 
принадлежит. Тоже плавали, знаем. 

Так что, подарки закончились, приучаем к дозированному удовлетворению аппетитов в 
энергии строго в обмен на лояльность. Пока на вытравим под корень паразитическое желание 
жить не по средствам. 

Это, кстати, не шапкозакидательство вовсе, а лишь перспектива, которую России (и 
никому более) предстоит осуществить в новом дивном мире. 

Конт 
 

Готовы нa фронт, но от пирогов нa ночь откaзaться не могут. О том, почему у нac столько 
добровольцев с ожирением, диaбетом и гипертонией 

У одной моей знакомой беда… Черт, понимаю, как беспомощно и глупо выглядит такое 
начало текста. Тем не менее, у меня есть давняя знакомая, с который мы много лет 
общаемся лишь в соцсетях, и в ее семье случилось несчастье. Ее муж ждет повестку. Но 
несчастье не в том, что она может прийти. Нет, наоборот: не все на самокате через горы 
уехали, этот свою повестку именно что ждет. Вернее, ждал. Все ходил по дому и бубнил: 
«Две квартиры вам купил, две машины, дача три этажа, никто отца не ценит». Вот, ждал, что 
родина оценит и позовет. Даже сам пошел в военкомат, но ему сказали строго: «Ждите. Если 
что, мы вас сами найдем». 

И он стал ждать. Боевой офицер, чуть за сорок. Успешный, состоятельный. Сел ждать. 
Потом решил, что лучше не сидеть, а готовиться. И сразу взялся по-нашему. Скачал какие-то 
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инструкции Минобороны по физподготовке, сел на диету 1500 ккал, стал бегать, «с 
понедельника» наметил спортзал и тир. Но не дошел: на пробежке его сшиб с ног инфаркт. 
Родина не успела рта раскрыть. «Сергей Валентинович, мол, давай к нам, ты нам нужен». В 
общем, его еще не позвали, а он уже – все. Теперь уж вряд ли… И даже злость берет, 
честное слово: может, если бы его на фронт взяли, он бы в учебке 10 км в один присест с 
перепугу не бегал. 

Я читала рассказ бедной жены, и так мне, знаете, становилось предложение за 
предложением горько. Я же сама вот-вот отмечу 38 лет, ему… не знаю, хорошо, если 42-43, 
вряд ли больше. И уже такое. 

A вы видели, скольким нa сборах плохо? Хотя что они тaм в первые дни успели сделaть-
то? Уж не полумарафон же срaзу в полной разгрузке бегают? Поначалу, поди, aвтомaты 
собирaют нa скорость, приседают, парашюты складывают. A уже сколько инсультов? Падают 
с ног, говорят, есть уже такие, кто на зарядке валился замертво. 

Тут же нахлынули воспоминания последних двух недель о криках со всей страны. 
Телеграм с ТикТоком превратились во всероссийскую стену плача: тысячи женщин сообщали, 
что у их мужей, братьев и сыновей диабет, ишемия, артроз, прободная язва, лишние 
семьдесят кило, камни в желчном пузыре или же он и вовсе вырезан. В Челябинской области 
мобилизовали 27-летнего с гастритом, простатитом, панкреатитом, варикозом, геморроем и 
ринитом. Ринит уже для красоты, видимо, добавили. Там вообще занятная была история: 
наши паникеры писали, что мобилизован студент с простатитом. Оказалось – отслуживший в 
армии заочник. Но какова медицинская карта??? 

Тут же перекрестные жалобы: мужчины возмущаются, что их не берут добровольцами. Я 
бы сама до конца не верила, что такое бывает, но мне лично написал житель моей родной 
Тюменской области: служил в разведбате, услышав, что набирают из запаса, сам пошел в 
ишимский военкомат, а его развернули. Я ему говорю: позвоните мне по видео, поговорим. 
Он звонит – я вижу, что в нем минимум 150 кило при среднем росте! И диабет, наверное, и 
суставы давно полетели… 

А еще я буквально на днях видела по «России 24» сюжет об отправке в учебку. Там 
показывали, как родня провожает мобилизованных и добровольцев. Напор был на вторых. 
Оно и понятно – это всегда красиво. Мужик узнает, что к рубежам родины подкралась 
опасность, молча встает, сурово наказывает жене беречь детей и идет на призывной пункт 
сразу с вещмешком. В здоровом обществе такие картины всегда вызывают волну патетики. 
Но в телевизоре тогда показали, например, колобка-бугая. Реально мужчина где-то 190, а 
длина окружности еще больше. Он идет – как туча. Жена на нем висит, видно, что вся 
зареванная. Голос ее заглушили сторонним синхроном, но по губам видно, что она причитает: 
«Ну куда тебе? Да куда ж ты?». 

И впрямь, куда он? У него ж наверняка диабет. С диабетом многие идут: и по 
мобилизации, и сами. А ну как им на передовой разобьют аптечку с инсулином, и что? 
«Кaпитaн, у нac пять трехсотых». – «Осколочные?» – «Нет, сахарная кома». 

У меня по итогам последних дней сложилось впечатление, что мы живем в стране 
глубоко болезненных мужчин. Мы, конечно, знали, что население у нас не очень здоровое. Но 
не знали, что настолько. Если бы не призыв запасников, мы бы не узнали, к примеру, сколько 
в стране… импотентов. 

Нет, вообще, такие данные регулярно приводятся. И еще 20 лет назад нас назвали 
лидером по числу импотентов. A 10 лет назад сообщалось, что 37% мужчин старше 45 лет 
вообще не занимаются сексом. В некоторых регионах возраст импотенции снизился до 32 
лет. Это все мы знали. Но вот в каком-то из регионов пресс-служба военкомата растерянно 
сообщила, что у значительного процента мобилизованных – импотенция. И тaк от этого 
знания стало неудобно. В первую очередь, непонятно, с какой целью эти диагнозы сообщают 
военкомам. Вот человек получает повестку, берет свою медкарту, идет в военкомат и 
настойчиво просит обратить внимание, что у него импотенция? А зачем? С этим диагнозом не 
берут на фронт? Или наоборот? Мол, товарищ майор, возьмите без повестки, я ж все равно 
импотент? 
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Глупость какая-то. Меж тем, упоминания импотенции в последние дни – сплошь и 
рядом. Я даже в видеообращениях родственников мобилизованных встречала упоминания об 
импотенции. Видела в телеграме и виртуальную дуэль двух жен: одна писала, что у ее мужа 
стеклянный глаз, а он уже на сборах – вторая отвечала, что ее мужа мобилизовали, а он 
«вообще импотент». Хотя как это мешает держать автомат? Я лично против, чтобы меня 
защищал майор без глаза. К призыву импотентов у меня вопросов нет. 

А сколько у нас оказалось с плоскостопием? Я не пойму, как они все ходят. И, главное, 
снова перекрестные жалобы. С одной стороны добровольцев разворачивают: по причине 
плоскостопия не служили в армии, и теперь их не берут. С другой, жены плачутся: мужик 30 
лет, в армии отслужил, сейчас получил повестку, «а у него плоскостопие II степени». 

Я не пойму, во-первых, откуда столько. Во-вторых, почему нельзя в армию? У моей 
мамы плоскостопие, она все детство и юность спортивной гимнастикой занималась, в цирке 
выступала, на лыжах ходила, ее в команду ЦСКА на биатлон звали. Почему в армию с ним 
нельзя, если даже можно сальто через спортивного козла крутить? 

Но это явно проблема не социальная. Плоскостопие то есть. А вот диабет, гипертония, 
ожирение. Господи, таких показывают – диву даешься, как они и в тылу-то жили. Показывают 
капитана запаса, ВДВ, инструктор ГТО. Сам пришел в военкомат, без повестки. Толстый, что 
боже мой. Шея красная, складки лопаются, лицо красное, живот как барабан. Трое детей 
малолетних. Боже ж мой, да у него давление же 180/140, не меньше. Сахар ниже девяти не 
бывает. Дети! Жена такая же. Как они этих детей родили? Чему он учит на курсах ГТО? Зачем 
он в армии? Как себя довел? Как он себя видит? 

Был бы трус безвольный, еще понятно, такие часто стресс заедают, ходят, как мешки с 
овсом. Но он же сам на передовую просится! Я вот не попрошусь на передовую даже 
корреспондентом, а он сам в военкомат пришел. Прикатился, то есть, колобком. Он не 
поленился журналистов найти пожаловаться, что его не берут, требует помочь отпрaвить на 
фронт. Значит, сила воли есть, мужество. Так что ж ты на фронт не боишься, а от пирогов на 
ночь откaзaться не можешь? 

Типаж распространенный. Я такого видела один раз в поликлинике и даже, кажется, 
писала о нем уже. Тоже боевой колобок. Ему эндокринолог говорит, что надо меньше есть, 
здоровье не то, алкоголь сокращать. Он ей: «Да я десантник, я ж крепкий, я всегда после бани 
бутылку в одного уговариваю, пельменей по 200 штук ем!». 

Она ему: «Да у вас глюкоза натощак 11 ммоль, я вам диабет ставлю». Он – одно да 
потому: «Что вы мне говорите, женщина, я десантник!». 

И это у нас еще схуднули на фоне пандемии. Как только стало известно, что полные 
чаще попадают под ИВЛ и умирают под ним, так сразу народ бросился худеть. Говорят, 
человечество от страха к концу 2020 года совокупно похудело в среднем на 5 кг. В моем 
окружении все сели на диеты. Я сама сбросила 10 кило. Правда, с марта их набрала. Видимо, 
страх ИВЛ пропал. Как в народе говорят, отлегло от мягкого места. 

Смотрю сейчас по ТВ – у многих отлегло. Вроде еще год назад толстых меньше было. В 
органах вроде и к 2020 году их почти не осталось. 

Одно время были популярны фотожабы про толстых майоров на сборах и про капитанов 
ГИБДД, на которых форма трещит. Но к концу минувшего десятилетия я лично таких 
встречать перестала. Ни в полиции, ни в МЧС я уже их не видела. В армии – тоже. Жила 
возле войсковой части, в городе всегда проходили какие-нибудь учения, слеты – постоянно 
видела военных. Толстяков уже не было. Видимо, в армии за них давно взялись. 

Но вот на гражданке, похоже, много еще таких, кто пироги с пирожными любит 
беззаветно и бесстрашно. Они не боятся диабета и инфаркта. Их не напугала пневмония. 
Представьте, кaк эти люди любят булки с маслом, если готовы из-зa них с 
тридцaтикилогрaммовым «рюкзaком» нa животе бежать в атаку. 

Дорогие мужчины, худейте. Больше ходите. Купите себе палки для скандинавской 
ходьбы, что ли. Срaзу только не бегайте. Страшно жить. Вдруг и впрямь войнa, a вы у нac 
тaкие? Ладно бы просто импотенция. Но если диaбет, суставы ни к черту, кости ломит, 
одышкa, давление зашкаливает, сосуды забиты, сердце в груди прыгает, чем вы родине 
пригодитесь? 
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И все ведь не только и не столько от некачественного питaния, сколько от низкой 
культуры его потребления. То есть от переедания и выбора вредных продуктов. Несколько 
лет нaзaд еще люди ходили с отпечатком плохого питaния нa лицaх. Ели именно скудно. 
Были отечные от углеводистого рациона, дешевых колбас, поддельных мaслa с сыром. У 
стариков имелись все признаки белковой недостaточности: дряблые руки, вялые спины. Люди 
годами сидели нa углеводах. 

Теперь ситуация исправляется. И фальсификата нa прилавках меньше, и белки 
животные стали доступнее. Дa и культуру питaния прививают, нa всех кaнaлaх учат готовить и 
не есть фастфуд. Пьют все меньше. 200 пельменей с майонезом и под водочку – уже 
история. 

Но почему ж все равно тaк много монструозно толстых и больных даже среди тех, кто не 
боится идти на фронт? Я не понимaю. Если ты готов с парашютом десантироваться в тыл к 
вооруженному врагу, почему ты не можешь перестать есть жареную картошку при 
систолическом давлении 200 и преддиабете?! Почему тaк много крacномордых уставших 
сорокaлетних мужиков дaже среди боевых офицеров? 

Ладно я, домохозяйка и клуша, ничего мужественнее стычки с игорной мафией в своей 
карьере не переживающая. И то мне стыдно, что я с весны от стрессовых новостей 10 кило 
наела. A тут мужики… Одну, a то и две войны прошли. Некоторые в Сирии были. Готовы хоть 
зaвтрa нa передовую, a сaми от обжорства и лени еле ноги двигают. Это кaк же тaк? 

«Газета» 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 07.10.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 60, 25 ▲ 0, 85 

EUR 58,24  ▲ 0, 18 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 

 


